
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

VIERNES 5 DE OCTUBRE DE 1810.

PORTUGAL.

Lisboa 21 de Setiembre.

Mientras que no llega la noticia oficial del combate de nuestra caballería contra la del enemigo, transcribiremos una carta particular de un oficial que está en la brigada portuguesa comandada por el General Maden en la Extremadura española, y es de la manera siguiente:

“En el día 13 del corriente salimos de Fuente del Maestre para los Santos: á 14 marchamos de repente de los Santos para Calzadilla: allí supimos que el enemigo estaba á menos de dos leguas de nosotros: tomáronse todas las medidas, y no se durmió. En el día 15 la caballería española avanzada estaba á vista del enemigo en Fuente de Cantos en el camino de Sevilla: era mucho el fuego de la artillería enemiga. Nuestro bravo General Maden metió la brigada en batalla, y avanzamos: apostámonos en una llanura escondidos del enemigo; y el General Acuña é yo nos fuimos á una altura á observar los enemigos que ya estaban un cuarto de legua de nosotros. Vinolos atacar la caballería española, la qual se retiró, y quedamos solos en el campo. La caballería francesa de mas de 1200 hombres, juzgando la victoria completa se vino por nuestra parte, no sabiendo que hubiese allí tropa alguna, ni teniendo noticia de la brigada portuguesa, y perseguia una compañía española; y quando estuvieron cerca de nosotros el General Maden mandó atacar á toda brida, yendo él al frente de todos: matamos á espada 150 franceses, entre ellos algunos

oficiales. No se puede expresar quan admirados quedaron de ver una tropa como nuestra brigada; y es muy glorioso el valor con que se portaron 650 hombres que teníamos contra 120 enemigos.

»El General Maden mató un frances de una cuchillada, y le tomó el caballo: muchos de nuestros oficiales mataron franceses á tiro de pistola: ninguno de nuestros soldados huyó; y quando fué necesario parar (pues que el fuego de metralla y balas era ya muy vivo) costó bastante, por andar encarnizados sobre los enemigos. Á pesar de ser grande el número de las balas que silvaban al rededor de nosotros, ninguno de nuestros soldados murió de bala. Cogimos bastantes caballos al enemigo, é hicimos un oficial y algunos soldados prisioneros, pero pocos, porque casi todas las heridas fueron mortales. Por nuestra parte tuvimos un oficial muerto del número 5, que fué el teniente Josef da Costa, hermano del coronel del regimiento de Alcántara Cristobal da Costa, y mas dos soldados muertos.

»P. S. La caballería que atacamos era compuesta del regimiento de úsares número 2.º que constaba de 500 y tantos hombres: del regimiento de úsares número 10 con 350 hombres, y 100 y tantos cazadores de á caballo.

Fuerza portuguesa en el campo.

Núm. 5..... 226 hombres.

Núm. 8..... 228.

Núm. 3..... 200.

Total... 654.

Fuerza francesa en el campo.

Núm. 2..... 500 hombres.

Núm. 10..... 350.

Cazadores..... 160.

Total... 1010.

Nosot. perdimos de 4 á 6 homb.

Mérida 16 de Setiembre."

Los enemigos 150 muertos y 3

prisioneros.

ESPAÑA.

Valencia 20 de Agosto.

El Mariscal de campo D. Juan Caro, en quien recayó el mando de la division valenciana destinada para el socorro de Tortosa, participa á nuestro comandante general, que á

16 fué atacado por el ejército frances que vino en su encuentro. Nuestras tropas, despues de batirse se retiraron en orden para Castellon de la Plana. El General enemigo Suchet se hallaba ayer 18 en Alcalá de Gisbert con 5500 infantes, 1100 caballos, 8 piezas y 2 obuses, y no daba muestras de querer avanzar de nuevo. Probablemente el dicho General habia hecho un esfuerzo y reunido las mas tropas que habia podido para caer de repente sobre nuestra division, destruirla, volver con mas desahogo y continuar el sitio de Tortosa. No obstante este plan no salió efectivo por la retirada de nuestra division, y entretanto habrán respirado la valerosa guarnicion y habitantes de la plaza.

(Con todo, siendo tan corto el cuerpo enemigo que cubre el sitio de Tortosa, pues que no llega á 700 hombres, es probable que los valencianos lo puedan batir y no dexar perder la plaza.)

Cádiz 9 de Setiembre.

Un maestre venido de Tarragona en catorce dias dice, que los enemigos fueron derrotados en aquellos campos por nuestras tropas, comandadas por el General en xefe O-Donnell. Añade que la accion fué en la costa del mar cerca de Cambrils, y que una fragata y dos lanchas contribuyeron para el buen éxito con su acertado fuego.

Del mismo lugar 10 de idem.

Un paisano que en el dia 9 de Agosto despachó el General frances de las Roquetas con pliegos para el de Tibisa y sus subalternos, fué tan leal y patriota, que despreciando el peligro y prefiriendo el abandono de su casa, en lugar de llevar los pliegos los presentó al comandante de nuestra division apostada á la vista de Tibens, quien con el paisano los remitió al Gobernador de Tortosa. = El contrabandista Rambla interceptó el 12 al enemigo una buena porcion de harina, y 13 pliegos de correspondencia: por uno de ellos se descubrió que los franceses tenian preparado en Cherta un brulote con mixtos para incendiar el puente de

barcas de la referida plaza, por cuyo motivo se tomaron sin pérdida de tiempo todas las precauciones convenientes para frustrar aquel infernal proyecto.

Madrid 25 de Agosto.

Á 10 del corriente por la noche desertó por la puerta de Toledo toda la guardia, incluso el oficial que la comandaba. En el mismo dia habian entrado 56 carros de heridos y enfermos de la Mancha y tierra de Talavera, y algunos heridos por la puerta de Recoletos.

El 12 de madrugada salieron tropas de esta guarnicion para Arabaca y Rosas en consecuencia de haberse acercado los patriotas, y sin duda combatieron; porque en la noche siguiente entraron por la misma puerta algunos heridos.

Continúa la tristeza de los partidarios franceses, especialmente desde que en la gazeta del 10 se puso la noticia de estar firmados los preliminares de paz entre la Rusia y la Turquía. Esta novedad junta con la continuacion del influxo del ministro ingles Mr. Adair en Constantinopla se mira como una prueba de la poca armonía entre los gabinetes de S. Petersburgo y St. Cloud, y como precursora de grandes novedades políticas para el norte de la Europa.

Continuacion de los donativos entregados por medio del Sr.

D. Josef Roig.

Las señoras del S. D. Francisco Taboada y Gil, la hechura de 12 camisas.

Las señoras de D. Manuel Abreu idem de 6.

La señora Doña Josefa Vicenta Leis id. de 12.

La señora viuda de Yañez y sus hijas id. de 36.

Doña Angela Casalins id. de 6.

La señora de D. Diego Acebedo id. de 6.

La señora de D. Diego Basadre id. de 12.

Las señoritas de D. Juan de la Torre id. de 6.

La señora del Rial id. de 8.